

Voces del Territorio

Distribución gratuita

Medio de Comunicación del Programa Desarrollo para la Paz del Oriente Antioqueño y la zona Porce Nus.

Edición 23/Diciembre 2022



Proceso Eco-comunitario, JAC La Pava, municipio de Alejandría, 2022

Con el Programa de Formación Hilando Liderazgos colectivos para la articulación y la gobernanza y el Programa Experiencial Creando Facilitación Comunitaria, se continúa promoviendo el fortalecimiento institucional y la articulación de diferentes organizaciones en diversos escenarios.



A través de las estrategias formativas de la Línea de Fortalecimiento Organizacional Integral, se avanza en la consolidación de procesos comunitarios y la generación de proyectos de sostenibilidad social, económica, y ambiental.

Desde la línea de Cultura Política, Ciudadanía y Construcción de Paz, se fomenta la participación ciudadana; la articulación y la promoción de la Cultura Política, a través del fortalecimiento de las organizaciones, líderes y ciudadanos.

TABLA DE CONTENIDO

La cultura del encuentro en el Oriente Antioqueño 3

Cátedra de Educación para la Cultura Ambiental, Incluyente y por la paz, Oriente 4

Procesos de región 5

Informe Final de la Comisión de La Verdad, Biblioteca Corporación Prodepaz 8

Articulando territorio 9

Semana por La Paz 2022, El Oriente tiene la palabra 12

Ciudadanía y Paz 13

Mercados del Oriente 16

Asociados de la Corporación Prodepaz



Algunos de nuestros Aliados



Junta Directiva



Voces del
Territorio

Voces del Territorio es el medio de comunicación del Programa Desarrollo para la Paz, impulsado y puesto en marcha por la Corporación Prodepaz.
Edición Número 23 – Diciembre 2022

Dirección Ejecutiva:

Pbro. Oscar David Maya Montoya

Participan en esta edición:

Pbro. Oscar David Maya Montoya

Director Ejecutivo

Gladis Amparo Arboleda

Coordinadora de Territorio

Susana María Restrepo Martínez

Profesional Comunicación

para el Cambio Social

Viviana Bejarano Londoño

Profesional Línea Fortalecimiento

Organizacional Integral

Andrés Hincapié Otálvaro

Profesional Línea Articulación e

Integración Territorial

Johana Catalina Restrepo Ramírez

Profesional Línea Cultura Política,

Ciudadanía y Construcción de Paz

Diana Gallego Pérez

Profesional Procesos Contratación Social

Juan José Suárez Bedoya

Coordinador de Mercados del Oriente

Carolina Ramírez Gallego

Profesional de Gestión del Conocimiento

María Alejandra García González

Tutora Cátedra de Educación para la Cultura Ambiental

Coordinación y edición de contenido:

Susana María Restrepo Martínez

Profesional Comunicación para el Cambio Social

Valeria Ramírez Franco

Facilitadora de Comunicaciones

Fotografías:

Archivo fotográfico, Corporación Prodepaz

Diseño:

Mishel Dahiana González Giraldo

Juan Manuel Moná Rodríguez

Impresión:

Editorial La Patria, Manizales (Caldas)



LA CUMBRE DEL ORIENTE ANTIOQUEÑO UNA RUTA PARA IMPLEMENTAR LA CULTURA DEL ENCUENTRO Y CONSEGUIR UNA PAZ DURADERA

La Cumbre del Oriente Antioqueño, realizada el pasado 29 de octubre, en el municipio de Marinilla, fue un gran pretexto para unir a los orientales en la ruta que el mismo Papa Francisco ha recomendado en su Encíclica *Evangelii Gaudium* de: **"crear en el mundo una cultura del encuentro"**. Sus promotores, organizadores y aliados, reconocieron que, definir estrategias para lograrlo, iba a ser difícil, pero no imposible. Por lo tanto, se lanzaron a la aventura de pensar caminos posibles para fomentar, a través de ésta, un diálogo sectorial e intersectorial, para el intercambio, sin exclusión alguna, de las organizaciones sociales, empresariales, académicas, culturales, ambientales y políticas del territorio, con el propósito de precisar y acopiar, mediante una metodología concertada, las dificultades, amenazas, potencialidades y alternativas estratégicas de actuación, que faciliten y reaviven el protagonismo de todos sus actores en la construcción del Oriente Antioqueño.

Cuando se habla de la cultura del encuentro, se habla de una determinada **"cultura"** que es deseada, por muchos, para nuestra subregión; se habla de algo más que de una idea o de algo hecho por conveniencia. Cuando se habla de una cultura del encuentro, se habla de la búsqueda de una **"pasión"** compartida, de unas ganas, de un entusiasmo y, finalmente, de un estilo de vida. Como subregión, se siguen buscando estos espacios que apasionan, porque apasiona el encontrarse, apasiona el buscar puntos de contacto, tender puentes, proyectar todo aquello que incluya e involucre a todos. Todo el territorio del Oriente Antioqueño quiere y anhela ser el sujeto de esta cultura, no una élite que busca una pacificación aparente.

Es por ello que, asistiendo a toda esta motivación e intereses anteriores, un conjunto de actores sociales, empresariales, académicos, ambientales y políticos del Oriente Antioqueño, reunidos en torno a la esperanza de visionar un territorio que se encuentra en medio de la diversidad, han retomado los caminos hechos en el pasado para seguir avanzando por senderos que nos conduzcan hacia una vida digna y una paz sostenible en nuestro territorio, tales como:

- El Movimiento Cívico del Oriente
- El Consejo Provincial de Paz
- La Asamblea Provincial Constituyente
- El Foro social del Oriente
- El Tercer Foro social: otro Oriente Antioqueño es posible.

Es así como en esta misma ruta de búsquedas continuas por el encuentro y el diálogo diverso y transformador de nuestro territorio, que, en el año 2022, el Consejo Municipal de Paz, Reconciliación y Convivencia del municipio de Marinilla propuso la iniciativa de realizar una cumbre local social y política para nuestra subregión. Poco a poco, se sumaron a dicha iniciativa otros actores regionales, tales como FUSOAN, la Corporación Prodepaz, la CEO, la Cámara de Comercio del Oriente, ASOCOLFLORES, la Universidad Católica de Oriente, la Universidad de Antioquia, la Universidad Pontificia Bolivariana, CORNARE e Invest In Oriente; organizaciones e instituciones que se interesaron por acompañar y sumar para esta cumbre y el desarrollo de otros temas de fundamental interés para la subregión.

La propuesta de Cumbre del Oriente Antioqueño, paulatinamente se fue fortaleciendo con la llegada de las diferentes administraciones municipales y los Consejos Municipales de



Pbro. Oscar David Maya Montoya
Director Ejecutivo, Corporación Prodepaz

Paz, para enfrentar, juntos, los retos que demanda el actual contexto subregional, regional y nacional y, garantizar la incidencia directa y protagónica de todas las voces del territorio en la concertación y confección de un nuevo Plan de Desarrollo Nacional que, con la llegada del nuevo gobierno nacional, se propuso construir a partir de los mandatos que emergen desde los territorios.

Para la realización de la cumbre, se diseñó un planteamiento metodológico con

23 cumbres locales, una de ellas en el corregimiento de Santa Ana en Granada,

4 cumbres zonales y una final

CUMBRE REGIONAL, en donde los pobladores, organizaciones e instituciones abordaron los grandes desafíos, retos y oportunidades que tiene el territorio en las dimensiones social, de DDHH, económica, cultural, ambiental, institucional y de gobernanza. En este recorrido territorial participaron cerca de **2.500 personas** y los insumos de este proceso fueron sistematizados por la Universidad de Antioquia, la Universidad Católica de Oriente, la Universidad Pontificia Bolivariana y Conciudadanía.

La Cumbre del Oriente Antioqueño ha pretendido ser una expresión diversa del territorio, que recoge distintos intereses de sectores que no sustituyen las voces del territorio, pero si disponen sus capacidades para propiciar espacios de encuentro y diálogo y la búsqueda de consensos y mecanismos de solución de los disensos. Se quiere finalmente, a través de esta, iniciar un proceso de encuentros y diálogos para la construcción de confianza intersectorial, que permita generar acuerdos que contribuyan al desarrollo del territorio, desde un enfoque de equidad territorial, con visión de mediano y largo plazo y que aporte elementos estratégicos e incida positivamente en la transformación del territorio.

Es el momento para que, nuevamente: el Oriente Antioqueño se tome la palabra.

Luiza

Pbro. Oscar David Maya Montoya
Director Ejecutivo



Cátedra de Educación Ambiental Incluyente y por la paz Oriente

La Cátedra de Educación para la Cultura Ambiental, es una estrategia de Cornare que se ha implementado durante tres años en articulación con la Corporación Prodepaz y que ha impactado positivamente a estudiantes de **52** Instituciones Educativas de **26** municipios del Oriente Antioqueño, Magdalena Medio y Porce Nus, jurisdicción de la Corporación Prodepaz y de la autoridad ambiental regional, Cornare.

Este convenio, busca promover la cultura ambiental desde la escuela, propiciando entornos amigables y responsables frente al cuidado de los recursos naturales y preservación de la casa común.



“

Ha sido muy importante este proceso con el apoyo de Cornare y Prodepaz, porque ha enriquecido el conocimiento de los estudiantes y nos ha ayudado a reconocer nuestro territorio, a través de un trabajo muy participativo y dinámico”.

”

Leidy Melisa Asprilla, docente I.E.R. Hermano Daniel del corregimiento Las Mercedes, municipio de Puerto Triunfo.

Dentro de las acciones ejecutadas, se resaltan los talleres de acompañamiento basados en cartillas pedagógicas diseñadas para estudiantes de transición hasta el grado once. Por medio de cuentos, juegos y dinámicas, se llevan a cabo las clases que incluyen también ejercicios prácticos fuera del aula. Al mismo tiempo, las jornadas ambientales son espacios significativos que separan a los estudiantes de la cotidianidad, a través de espacios amplios, dinámicos y en conexión con la naturaleza, como es el caso de salidas ecológicas, reconocimiento de cartografía social, identificación de tipos de bosques, flora y fauna, feria de la ciencia, reinado de belleza del reciclaje, carruseles y concurso de proyectos innovadores.



“

Felicitaciones a todas las organizaciones que motivan a las comunidades a mantener ese cuidado del medio ambiente, por las acciones y experiencias significativas que nos impulsan a seguir promoviendo proyectos encaminados al cuidado y protección de la naturaleza.

”

Baíron Quintos Palacios, docente del C.E.R. El Topacio, municipio de San Rafael.

Por su parte, las capacitaciones a docentes, coordinadores y padres de familia, son acciones asertivas desde la mirada vivencial y experiencial de estas personas como protagonistas en el aprendizaje de los niños y jóvenes, pues ellos son los motivadores y guías principales de los estudiantes.



“

Ha sido una experiencia maravillosa, muchos aprendizajes significativos para los chicos, las clases dinámicas, valor por los recursos naturales, por cada una de las cosas que tenemos en el entorno, tan valiosas. Un agradecimiento inmenso a Cornare y a Prodepaz, por ese acompañamiento, disponibilidad y disposición.

Damaris Botero, docente I.E.R. Palmira, municipio de El Peñol.

Para su realización, la Cátedra se desarrolla mediante el modelo SESOCAPA (sensibilización, socialización, capacitación y participación), propuesto desde Cornare con trece temáticas en torno a la custodia de la naturaleza, para avanzar en la defensa de la vida y los ecosistemas.



De igual forma, se promueve la educación ambiental como una de las asignaturas más importantes del currículum escolar, pues la Ley 115, en su artículo 23, propone que el área de ciencias naturales, contenga un contenido especial para la educación ambiental.



“

Estamos conociendo la biodiversidad del territorio, hemos trabajado con mariposas y aves, pensamos que hay que conocer las especies que tenemos, lo mismo hacemos con los alimentos, tratamos de generar espacios para que en las clases se aprenda desde cosas habituales como cultivar y hacer experimentos.

”

William Quesada, docente I.E. Nuestra Señora del Pilar, municipio de Guatapé.

PROCESOS DE REGIÓN



Proceso Eco-comunitario vereda La Héliida, municipio de El Peñol, 2022



Voces del
Territorio

Línea de Fortalecimiento Organizacional Integral

Viviana Bejarano Londoño, Profesional Línea Fortalecimiento Organizacional Integral
Diana Gallego Pérez, Profesional Procesos Contratación Social

El presente año la Línea de Fortalecimiento Organizacional Integral, ha adelantado diversas estrategias formativas (Fortalecimiento Integral, Diplomado en Contratación Social, Escuela de Proyectos, Plataformas de Contratación Públicas y Privadas, Eco-comunitario y Dinamización de Comisiones Ambientales), con el fin de contribuir al desarrollo de habilidades individuales y colectivas orientadas al cumplimiento del objeto social de las **119** organizaciones acompañadas en el presente año. Algunos de los avances obtenidos en la actualidad son: la consolidación de procesos comunitarios y la generación de estrategias de **sostenibilidad social, económica, y ambiental.**



Jornada formativa aprovechamiento de residuos, JAC La Pava, municipio de Alejandría, 2022

El **47%** de las organizaciones participantes en la estrategia formativa Dinamización de Comisiones Ambientales, en el marco del proceso formativo conformaron y estructuraron su comisión ambiental. Desde la cual vienen implementado iniciativas en materia ambiental, tales como: manejo de residuos sólidos en sus veredas o barrios y sensibilización frente a la conservación del patrimonio ambiental.



Intercambio de experiencias organizaciones de mujeres, municipio de Envigado, 2022

A continuación, se presentan algunos de los principales logros obtenidos en las metas proyectadas en el proceso para el 2022:

En la medición final de la fase II de la estrategia formativa Eco-comunitario, se identificó un incremento en la creación de huertas caseras y la aplicación de fertilización orgánica en las mismas, pasando de un **33%** a un **79%**. Lo anterior, a partir de la estrategia de intercambio de semillas nativas y la creación de bancos de las mismas en las comunidades. Lo cual, contribuye al acceso físico a alimentos nutritivos, al igual que a la producción y el consumo de alimentos acorde con las necesidades de las comunidades, priorizando la producción para el consumo local.



Jornada intercambio de experiencias comisiones ambientales, municipio de Guatapé, 2022

El **37%** de las organizaciones que se encuentran participando en la estrategia formativa Escuela de Proyectos, demuestran apropiación de los conocimientos teórico – prácticos necesarios para la formulación de proyectos de desarrollo social. Comprenden las etapas de un proyecto, la importancia de realizar un adecuado ejercicio de diagnóstico, proyectan el uso eficiente de recursos y están en capacidad de modelar indicadores que permitan el seguimiento y evaluación durante la ejecución.



Jornada formativa abonos orgánicos, JAC La Héliida, municipio de El Peñol, 2022

De acuerdo a la herramienta de medición del proceso Eco-comunitario, las **6 organizaciones que participaron en la fase III** pasaron de un **40%** de aprovechamiento de residuos orgánicos en las fincas, al **64%** al finalizar el proceso formativo. Lo anterior, como estrategia de fortalecimiento a la agricultura ecológica, la disminución de la dependencia e impactos negativos en términos ambientales derivados de los fertilizantes sintéticos y la recuperación de suelos degradados.



Encuentro formativo recursos, actividades y presupuesto, municipio de San Rafael, 2022

Agradezco a EPM y a la Corporación Prodepaz por traer a nuestras comunidades urbanas y rurales diferentes procesos de formación, que sin lugar a duda, enriquecen a las comunidades y a nosotros como dignatarios de las juntas de acción comunal, en conocimientos prácticos y necesarios para poder desempeñar un trabajo idóneo y responsable. Quiero hablar del proceso de Dinamización de Comisiones Ambientales y en particular resaltar el trabajo tan importante en el fortalecimiento a la JAC El Morro, ya que gracias a la participación en este proceso logró conformar y dinamizar la comisión ambiental, la cual consideramos que fortalece de forma positiva a la organización. Gracias por las experiencias, los aportes y la amistad de todos los que participaron en este proceso. Quiero realmente pedirle a Prodepaz y EPM como instituciones, que no se olviden de las organizaciones de acción comunal, ya que gracias a ustedes y a la oportunidad que nos dan de enviarnos estos facilitadores con gran experiencia, pedagogía, un gran sentido de pertenencia y amor por las comunidades de nuestros municipios, se ha logrado fortalecer a las organizaciones comunales.



James Usme Morales, representante legal de la JAC El Morro, municipio de El Peñol, 2022

Agradezco a la Corporación Prodepaz en alianza con EPM por el proceso Eco-comunitario que se desarrolla en nuestra vereda, ya que me siento muy afortunada de tenerlos trabajando con nosotros. Comenzamos con Prodepaz en el proceso de Fortalecimiento Integral, aprendiendo de los roles y funciones de los miembros de la mesa directiva y la misión y visión de la JAC. Después seguimos con jornadas de agricultura orgánica, cuidado del medio ambiente y de nuestros recursos naturales. También, agradezco a mi comunidad por ese compromiso para asistir a los talleres, ya que sin este no hubiéramos llegado tan lejos. También por el apoyo en los proyectos que nos han servido mucho en nuestro futuro como comunidad



Maria Guillermina Aristizábal Giraldo, representante legal de la JAC La Aguada, municipio de Granada, 2022



Olga Ruiz, vicepresidente de la JAC Vereda La Culebra, municipio de El Peñol, 2022

“El estudio que realizamos con la Corporación Prodepaz sobre plataformas de contratación y modalidades de cooperación internacional es una forma de fortalecer los procesos educativos en las comunidades, busca que estas se apersonen de las herramientas que hay disponibles para brindar un impulso a las propuestas y proyectos que se tienen con miras a mejorar la calidad de vida de las personas. Así mismo, trabajando en conjunto con otras organizaciones de la región, se generan ideas e iniciativas para generar un verdadero desarrollo económico y social”.

“El ofrecimiento que se hace a las comunidades para capacitarse es muy valioso porque les permite alcanzar sus metas a través de proyectos. El diplomado de Contratación Social y Comunitaria nos brinda los conocimientos necesarios para elaborar proyectos, presupuestos, y nos permite a las Acciones Comunales trabajar por sus afiliados y comunidades. Con estos conocimientos, podemos sacar adelante las propuestas a través de participación en las convocatorias bien sean municipales o gubernamentales, realizar obras de las cuales le quedan recursos a las comunidades y les mejoran su calidad de vida. Gracias a Prodepaz por permitirnos en alianza con otras entidades obtener este beneficio. Esperamos poder seguir con otras capacitaciones para comunales”



Hernán López, vicepresidente de la JAC Vereda San Antonio, municipio de San Vicente, 2022

Informe final

“Hay Futuro Si Hay Verdad”

El 28 de junio de 2022, la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición, presentó su Informe Final con los principales hallazgos, reflexiones y recomendaciones para sentar las bases de un futuro en reconciliación. Todo esto, luego de un ejercicio de escucha plural, participativa y voluntaria en todo el territorio nacional.

Nuestro propósito, desde la Corporación Prodepaz, es dar a conocer el Informe y legado que nos deja la Comisión de la Verdad, sensibilizar a la comunidad para que se aproximen a él y trabajar para que el territorio pueda vivir la experiencia de la paz grande que queremos.

Es así como, a través de las redes sociales se dieron a conocer los diez capítulos que conforman este informe, con el fin de incentivar la lectura y socializar los resultados de esta importante investigación.



En la biblioteca virtual de la Corporación Prodepaz

se podrá consultar material bibliográfico actualizado

La Corporación Prodepaz cuenta en su sitio web con una biblioteca virtual, que tiene como función proveer información a sus grupos de interés, asociado a su quehacer misional, en la que se publican documentos de creación propia o de externos, reconociendo su autoría.

Allí, se podrá consultar material actualizado relacionado con: Paz y conflicto, Derechos humanos, Organizaciones sociales y Desarrollo Territorial; identificando libros, investigaciones, artículos y documentos relacionados con la historia del Oriente Antioqueño, herramientas a las que se puede acceder para conocer el contexto de la región.

Asimismo, en este espacio, se podrá disfrutar de una categoría dirigida al Informe Final de la Comisión de la Verdad.

De esta manera, la biblioteca virtual de la Corporación Prodepaz, busca contribuir a la innovación, el desarrollo, la construcción de memoria y a una cultura de paz en el territorio.

Para acceder a la biblioteca virtual, se debe ingresar al sitio web de la Corporación Prodepaz, en las opciones del menú principal, seleccionar biblioteca, para disfrutar del material que allí se encuentra.



ARTICULANDO TERRITORIO



Estrategia formativa Creando Facilitación Comunitaria, municipio de Concepción, 2022



Voces del Territorio

Encuentro Consejeros Municipales de Paz del Oriente Antioqueño, municipio de Rionegro, 2022

Red Territorial de Líderes del Oriente Antioqueño y la zona Porce Nus

Andrés Hincapié, Profesional Línea Articulación Territorial e Integración Territorial



Los Colectivos municipales de la Red Territorial de Líderes de Arglia, Sonsón, La Ceja, Marinilla, Guarne, San Vicente, Concepción, Guatapé, San Rafael, San Carlos, Granada y San Francisco culminaron el programa con el desarrollo de las sesiones manejo de participantes difíciles; dinámicas y trabajos grupales; cómo facilitar los aprendizajes y su multiplicación.

Esta estrategia aportó para que los integrantes de la Red Territorial de Líderes, fortalecieran las competencias de facilitación de procesos sociales para la construcción y transformación de sus realidades.



Ejercicio Práctico de Facilitación Comunitaria, La Ceja, 2022

El programa de facilitación comunitaria en lo personal ha sido de gran ayuda: mis opiniones son más concretas y mejor fundamentadas. La comunicación grupal ahora es más organizada, manteniendo el respeto por el trabajo de otros. La planeación de los eventos es más fácil de organizar, he trabajado en grupo de forma satisfactoria cumpliendo con las actividades programadas. Los cuadernillos entregados a través de los facilitadores son una excelente herramienta para continuar fortaleciendo aprendizajes y compartirlas mejorando las actividades grupales. La corporación Prodepaz ha cumplido en la Red Territorial de Líderes de San Vicente, el propósito de Desarrollo comunitario orientado a la Paz. La comunicación y el aprendizaje son herramientas fundamentales para el trabajo grupal beneficiando la comunidad. Deseamos continuar construyendo.



Zoraida Cruz Damián, Red Territorial de Líderes, municipio de San Vicente, 2022

A resaltar: Ejercicio práctico de vecindad municipal, entre los colectivos de Concepción y San Vicente

Buscando fortalecer lazos y alianzas en el territorio, la Red Territorial de Líderes del municipio de San Vicente visitó a Concepción, para participar en el desarrollo de su ejercicio práctico. La actividad propició el diálogo, generó reflexión y rememoró aspectos que invitan a la construcción colectiva del territorio.

Tuvimos una gran experiencia de facilitación comunitaria con un grupo de mujeres del municipio de San Vicente, donde pudimos desde el grupo Conchured, realizar una actividad donde les pudimos mostrar a estas líder mujeres, lo que nos potencia a nosotros como municipio de Concepción en cuanto a lo que es turismo, cultura, historia, etc. Fue un ejercicio muy bueno, muy bonito, donde aprendimos mucho tanto ellas como nosotros.



Juan Camilo Suárez, Red Territorial de Líderes, municipio de Concepción, 2022

Asamblea Temática

Red Territorial de Líderes

El día 18 de noviembre se realizó la Asamblea Temática, donde los integrantes de los colectivos municipales fortalecieron los propósitos colectivos y el trabajo articulado de la Red Territorial de Líderes, para la generación de acciones y dinamización efectiva a nivel local y subregional.



Asamblea Temática Red Territorial de líderes, municipio de Rionegro, 2022



Linda Karolyne Rodríguez Marín, Red Territorial de líderes, municipio de La Ceja, 2022

"Son importantes todas las herramientas y conocimientos que nos han facilitado desde la Red Territorial de Líderes con el acompañamiento de Prodepaz, porque hemos adquirido nuevas técnicas, hemos corregido también algunos errores que de pronto teníamos al momento de generar espacios para las comunidades, sobretodo, entendiendo que esto es una red de líderes y lideresas que todo el tiempo estamos en contacto con las personas y que a veces sin quererlo o por falta de conocimiento quizás, podemos cometer algunos errores que pueden disminuir los procesos o generar fallas en estos procesos comunitarios".



La Red Asocomunal Sur Oriente de Antioquia y la Asociación de Ambientalistas del Oriente Antioqueño AVANSO, culminaron el programa con el desarrollo de las sesiones: **herramientas digitales para el posicionamiento y la visibilización; gobernanza e Ideario de región; creatividad social e innovación hacia la sostenibilidad.**

Este programa contribuyó para que los espacios transformen sus dinámicas, trabajen juntos por el territorio, mejoren sus lazos de confianza y pongan en práctica herramientas de trabajo en Red para la construcción colectiva del territorio.



Mauricio Marín Salazar,
Asociación de Ambientalistas
del Oriente AVANSO, 2022

"Es un proceso muy importante que se lleva a cabo para tener mayores conocimientos sobre cómo poder liderar estos temas, ya que vemos que el proceso ambiental es muy importante; que tenemos que reconocernos primero que todo como seres humanos y naturales, ya que en nuestro corazón y nuestra conciencia somos parte de ella. Así también vemos que los facilitadores a través de Prodepaz llevan un avance en estos temas muy importantes, ya que nos dan la fortaleza para poder llevar a cabo nuestros principios y poder proteger más la naturaleza".



Por su parte, Red Asocomunal realizó en el municipio de Nariño, el XXIX encuentro comunal subregión Oriente, donde participaron dignatarios entrantes y salientes de los organismos de acción comunal de segundo grado.



XXIX encuentro comunal subregión Oriente, municipio de Nariño, 2022

A resaltar: Intercambio de aprendizaje y trabajo articulado "Fortaleciendo nuestra alianza"

El 11 de noviembre se realizó el encuentro, en donde la Red Asocomunal Sur Oriente de Antioquia y la Asociación de Ambientalistas del Oriente Antioqueño AVANSO conocieron la experiencia de Dinamización de Comisiones Ambientales DCA de Juntas de Acción Comunal de municipios de la zona Embalses. Además, revisaron los avances de la alianza y ratificaron compromisos para la ejecución del plan de acción articulado entre las dos organizaciones.



Intercambio de aprendizaje y trabajo articulado Red Asocomunal – AVANSO, municipio de Marinilla, 2022

El proceso con Prodepaz nos ha permitido realizar una serie de encuentros entre las dos redes, Red Asocomunal y Red AVANSO, donde hemos identificado algo en común y es ese sentimiento y esa necesidad de cuidar los recursos naturales. De ahí han surgido propuestas muy interesantes, entre ellas, la posibilidad de que desde la Red de AVANSO acompañemos a los comités ambientales de las Juntas de Acción Comunal; fortalezcamos y demos la posibilidad que se creen los que no están y poder mirar la posibilidad de que sean operativos y que se desarrollen en el contexto de cada subregión.



Edid Rondón Ceballos,
Asociación de Ambientalistas
del Oriente AVANSO, 2022



Este importante espacio subregional se consolida cada vez más y se destaca la unificación con el proceso Diálogos de Verdad para la Reconciliación en el Oriente Antioqueño. También se resalta el aporte para la consolidación de los Consejos Municipales de Paz; el respaldo en la celebración de la semana y foro por la paz; y el apoyo a las acciones de la ruta de Diálogos de verdad en el municipio de Nariño.



Comité Estratégico Pacto por la Paz, municipio de Rionegro, 2022

Para FUSOAN, la participación en el Pacto ha sido la posibilidad de materializar un compromiso del sector cooperativo y solidario de la región en la construcción de Paz. Ha sido un mandato no solamente de la Junta Directiva sino de las cooperativas de ahorro y crédito que tienen presencia en la región en su conjunto, comprometer acciones, procesos, proyectos, que contribuyan a la construcción de paz en el territorio. Para nosotros la participación en el Pacto nos permite materializar ese compromiso y no materializarlo solos, sino materializarlo de la mano de todos los firmantes del Pacto.



Luis Fernando Calle Viana,
Director Fundación Solidaria del
Oriente Antioqueño FUSOAN, 2022



Semana por la PAZ

"Territorios en movimiento por La Paz: Reconociendo, Resignificando, Reivindicando"



Durante la primera semana de septiembre de 2022, se llevó a cabo la Semana por la Paz a nivel nacional. En el Oriente Antioqueño, la Pastoral Social de la Diócesis de Sonsón Rionegro, La Corporación Prodepaz y las organizaciones pertenecientes al Pacto por la Construcción de Paz Territorial, conmemoraron esta sentida semana desarrollando diferentes actividades en los municipios de la subregión.

La Semana por la Paz, tuvo como propósito motivar a las personas a reconocer, resignificar y reivindicar la construcción de un país que ha consolidado un territorio en movimiento, alrededor de la paz. Por eso, durante la versión número 35 de esta magna semana, se hizo un llamado a las diversas expresiones ciudadanas del país y a ciudadanías solidarias de países amigos, a con-moverse con las discriminaciones y todas las expresiones de violencia, generando movimientos y acciones culturales, pedagógicas, eclesíásticas, entre otras, en pro del logro de la Paz y el cuidado de la vida; bajo el lema que se construyó colectivamente para armonizar los esfuerzos en 2022: **"TERRITORIOS EN MOVIMIENTO POR LA PAZ: Reconociendo, Resignificando, Reivindicando"**.

Una de las actividades que cada año se realiza en el marco de la Semana por la Paz, es el Foro por la Paz, un espacio para compartir conocimientos, aprendizajes, reflexionar sobre la coyuntura de nuestro país y, además, construir apuestas en pro de la transformación de nuestro territorio.



"Sin lugar a dudas, estos encuentros fortalecen el quehacer de los Consejos Municipales de Paz, como ese escenario por excelencia donde se gestan las iniciativas que proponen por la paz territorial en nuestros municipios y en especial en el Oriente Antioqueño. Valorar el encuentro y los aprendizajes que se han ido adquiriendo en cada uno de los territorios, reconocer el trabajo que Prodepaz ha venido haciendo desde el acompañamiento a nuestros territorios y siento que ha sido muy ganador para nosotros como líderes promotores de la paz en este Oriente Antioqueño."



Willy Alexander Flórez Osorio
Consejero municipal de paz,
municipio de San Rafael, 2022



Olga Rocío Ruiz Alzate
Consejera municipal de paz,
municipio de El Peñol, 2022

"La experiencia ha sido muy enriquecedora porque veo que hay muchas personas comprometidas con el proceso de la paz y la reivindicación de los derechos de las comunidades. Siento mucha esperanza, siento mucha tranquilidad de ver que podemos hacer algo desde cualquier ámbito donde estemos, simplemente es tener la actitud de participar y de activar todas estas redes de apoyo para empezar a ejecutar cambios."

En el Oriente Antioqueño
nos **movemos**
por la **Paz**

El Oriente tiene la PALABRA, una oportunidad de diálogo en la región.

Dos meses de ejercicios de participación ciudadana y gremial, una declaración y un encuentro final para hablar como región ante el Gobierno Nacional. La cumbre regional, es una iniciativa que surge de un grupo de personas representantes de organizaciones, gremios e instituciones, con el fin de recoger propuestas locales, validar en propuestas zonales, y afinar y priorizar en un diálogo regional, con un conjunto de insumos y propuestas para aportar al nuevo Plan Nacional de Desarrollo



Cumbre del Oriente Antioqueño, municipio de Marinilla, 2022

Diferentes organizaciones e instituciones de la región han participado de estas conversaciones previas a la realización del Diálogo Regional Vinculante, para forjar un espacio en el cual se consoliden las voces de los 23 municipios en 5 ejes temáticos claves: ambiental, social, económico y empresarial, institucional y político, educativo y cultural.

Desde La Corporación Prodepaz, acompañamos las cumbres locales de los municipios de: Marinilla, La Ceja, Granada, Sonsón, Guatapé, San Rafael, San Luis, San Vicente y Alejandría, que se realizaron previo a las cumbres zonales. Así mismo, estuvimos presentes en las cumbres zonales, desde la zona de bosques y la zona del altiplano, en las que participaron cerca de 200 personas



Cumbre del Oriente Antioqueño, municipio de Marinilla, 2022

El resultado de las cumbres locales, fue un ejercicio de sistematización que recogió las principales necesidades de las comunidades, para ser llevadas a las cumbres zonales. Estas cumbres realizadas en los municipios de San Luis, Sonsón, El Peñol y El Carmen de Viboral, fueron los escenarios de encuentro donde más de 370 líderes debatieron propuestas claves de cada zona del Oriente Antioqueño según las necesidades. Con las conclusiones recogidas en estos encuentros, se realizó la Cumbre Regional Oriente, que fue la antesala del Diálogo Regional Vinculante realizado el 9 de noviembre en el Oriente Antioqueño con el Gobierno Nacional.



Cumbre del Oriente Antioqueño, municipio de Marinilla, 2022



Voces del Territorio

Acto de premiación de los Estímulos Juveniles para el Fomento de la Cultura y la Paz, Sentipensar la Paz, municipio de Marinilla, 2022

CIUDADANÍA

Y PAZ



Encuentro "Diálogo Voces de las Mujeres para el Empoderamiento Económico y Social, Ciudad de Medellín, 2022

Línea de Cultura Política, Ciudadanía y Construcción de Paz

Johana Catalina Restrepo Ramírez, Profesional Línea Cultura Política, Ciudadanía y Construcción de Paz

La línea de Cultura Política, Ciudadanía y Construcción de Paz, de la Corporación Prodepaz despliega diferentes acciones en el Oriente Antioqueño y la zona Porce Nus, buscando el fortalecimiento de los líderes y ciudadanos de los espacios acompañados, para fomentar la participación ciudadana, la articulación y la promoción de la Cultura Política, forjando pobladores críticos y constructivos, que incidan en el territorio con acciones y propuestas que generen desarrollo humano integral sostenible y construcción de paz territorial

En el segundo semestre del año 2022, se realizaron las actividades relacionadas a continuación.

Acompañamiento a los Consejos Municipales de Paz,

Reconciliación, Convivencia y Derechos Humanos.

La Corporación Prodepaz, realiza acompañamiento a los Consejos Municipales de Paz, Reconciliación y Convivencia (CMPRC) de 11 municipios (San Rafael, San Francisco, San Vicente, Alejandría, Marinilla, Granada, Guatapé, Sonsón, La Ceja, San Carlos y San Luis), siendo estos un espacio estratégico y de articulación donde confluyen, actores locales institucionales y de la sociedad civil, para la construcción de estrategias que permitan la consolidación de una cultura de paz en el territorio.

Durante el año 2022, el acompañamiento a los CMPRC tuvo dos enfoques importantes:

1 Apoyo para la formulación y desarrollo de planes de acción, acompañamiento a dinámicas propias de los CMPRC como son Sesiones Ordinarias, acompañamiento en reuniones de Comité Técnico, asesorías para el fortalecimiento de acciones con temáticas en torno a la reconciliación, la convivencia, la memoria y la construcción de paz.

2 Encuentros preparatorios para la Construcción De Agendas Ciudadanas para El Desarrollo Territorial y La Construcción de Paz. Desde la Corporación Prodepaz, se acompañó el ejercicio de construcción de estas iniciativas de participación y construcción colectiva en 5 dimensiones del desarrollo, (social, política, ambiental, económica y de paz y reconciliación) contando con la participación de miembros de los consejos de paz, actores locales institucionales, líderes sociales y comunitarios, miembros de la sociedad civil. Los insumos recolectados en los diferentes encuentros, recogen la voz del territorio, buscando garantizar la vida, la libertad, la dignidad, el buen vivir y se espera, puedan consolidarse a través de agendas ciudadanas con enfoque territorial y construcción de paz, incidir en las próximas elecciones locales, con miras a la inclusión de las propuestas en los planes de desarrollo



Encuentro Construcción de Agenda Ciudadana, municipio de San Vicente, 2022



Encuentro construcción de Agenda Ciudadana con Enfoque de Género, municipio de Jardín, 2022.



Considero que la Corporación Prodepaz en el acompañamiento que realiza al Consejo de Paz, ha aportado en la consolidación de los planes de acción, que es supremamente importante para mantener vivas las fuerzas que pertenecen al Consejo Municipal de Paz, en función de sacar adelante las acciones que se proyectan, además ha servido para tener aliados estratégicos en la ejecución de estas mismas acciones que nos permitan llegar a mayor impacto en la población en general



Esneyder Castrillón. Concejal. Miembro del Consejo de Paz, Reconciliación y Convivencia del Municipio de San Vicente. 2022

Encuentros preparatorios para la construcción

de agendas ciudadanas con enfoque de género

La Corporación Prodepaz, en el marco del proyecto “EL GRAN RETO” en convenio con Microempresas de Colombia, MET Community y Comfenalco, en el año 2022, acompañó a diversas mujeres, líderes, comunitarias, institucionales, de organizaciones y de la sociedad civil, con encuentros para la Construcción de Agendas Ciudadanas con Enfoque de Género, en 12 municipios (San Carlos, Granada, Cauca, Ebéjico, San Roque, Puerto Berrio, Ituango, Girardota, Andes, Jardín, Apartadó y Arboletes). Este ejercicio se llevó a cabo con un enfoque en 4 dimensiones del desarrollo, (social, política, económica y cultural) que permitió recolectar la mayor información posible, referente al diagnóstico sobre el contexto, problemáticas, alternativas y propuestas para promover la equidad de género y la inclusión de las mujeres en las dinámicas de los territorios.

Hice parte de la Agenda Ciudadana con Enfoque de Género construida por Prodepaz, me pareció muy buena y muy bonita, creo que ayuda muchísimo al territorio. Se hizo primero un diagnóstico y también se trataron muchos temas que fueron muy importantes y muy concretos, como: medio ambiente, política, entre otros; También se manejó el tema con varias mujeres del municipio, entre ellas jóvenes, adultas, todas haciendo un papel de transformación, en su territorio. Creo que esto llena mucho de esperanza y fortaleza, porque la idea que se espera con esta agenda es que sea tenida en cuenta en el 2023 y que obviamente se puedan mejorar todos esos ámbitos que la agenda dio como resultado para este municipio



Gladys Castaño, Grupo de Mujeres, municipio de Granada, 2022.



El Proceso Juvenil Sentipensar la Paz, desarrollado desde la Línea de Cultura Política, Ciudadanía y Construcción de Paz, es una estrategia para promover la participación y el trabajo social comunitario, que busca convocar las iniciativas de participación política que tienen los jóvenes del Oriente Antioqueño y la zona Porce Nus, para impulsar una ciudadanía juvenil con incidencia sobre los asuntos públicos, la reconciliación y la construcción de paz en el territorio.

Durante el año 2022 se desarrollaron 4 componentes con los jóvenes:

Proceso Formativo Sentipensar la Paz

En el año 2022 se desarrollaron las fases 3 y 4 del Proceso Formativo Sentipensar la Paz, la cual desarrolló temáticas relacionadas con la Paz, incidencia y participación juvenil y cómo construyo paz con el otro y con lo otro, culminando de esta manera el programa de formación que tendrá la certificación por parte de la Universidad EAFIT. El proceso se llevó a cabo en 6 municipios del Oriente Antioqueño: San Carlos, Alejandría, San Rafael, Granada, El Peñol y San Vicente. Con este proceso, se refuerzan conocimientos en asuntos de interés juvenil, se fortalecen habilidades a partir de la cultura, el arte y el deporte, se reconocen los derechos y los deberes de los jóvenes y se otorgan herramientas para que puedan vivenciar la espiritualidad y su vínculo con la paz, el territorio, la participación política y la comunicación para el cambio social.



Cierre del proceso de formación Sentipensar la Paz, San Vicente, 2022

“La verdad este proceso me aportó demasiado porque pude comprender como es comunicarnos asertivamente con las comunidades, yo actualmente me encuentro desarrollando en las comunidades el trabajo social con niños, con mujeres cabezas de hogar y es muy importante entender la comunicación asertiva, el dar un mensaje claro de lo que yo quiero impartir sobre las otras personas, el cómo poder ser ese líder que transmita esa virtud de que otras personas quieran apoyar, quieran seguir, quieran aportar a nuestro proceso como líderes, también es necesario entender la empatía en cuanto a la comunicación.



Vicky Alejandra Valencia Cuervo, Participante del Proceso Formativo Sentipensar La Paz, municipio de San Carlos, 2022

Estímulos Juveniles
PARA EL FOMENTO
DE LA CULTURA Y LA PAZ,
Sentipensar la Paz

En el segundo semestre del año 2022 se llevó a través de la realización de Los Estímulos juveniles para la cultura y la paz, Sentipensar La Paz, donde se reconocieron las iniciativas de proyectos y acciones juveniles que aportan a la reconciliación, a la construcción de paz territorial y al mejoramiento de las realidades sociales y políticas del Oriente Antioqueño y la zona Porce Nus.

Se premiaron 18 iniciativas artísticas y culturales, que otorgan a los jóvenes la oportunidad de visibilizar las apuestas para la reconciliación y la paz que tienen las juventudes de la subregión, para la transformación del territorio y también para compartir e impulsar lo que quieren hacer con sus iniciativas.



Premiación Estímulos juveniles Sentipensar la paz, municipio de Marinilla, 2022



Carlos Mario Palacio, municipio de Cocorná, 2022

“Participamos en la sexta versión de los Estímulos Juveniles Sentipensar La Paz, en la categoría escríbele a la paz, hicimos una investigación sobre el vil y triste asesinato de líderes sociales que buscan en sus territorios construcción de paz y que han trabajado en redes, con las comunidades para proteger todo el tema del medio ambiente; Más allá de un premio, más allá de un estímulo, poder visibilizar esas historias que son narradas ya cuando las personas no están, es muy importante”



Es una estrategia de encuentro y reflexión juvenil en torno a temas relacionados con la construcción de paz y desarrollo territorial. A través de la información y el análisis de películas se busca motivar las reflexiones críticas y el diálogo de los jóvenes sobre los contextos sociopolíticos, desde la experiencia y las vivencias.



Encuentro Cinepensar la Paz, municipio de San Luis, 2022

Diálogos juveniles de territorio

Es un espacio de encuentro para el diálogo, donde se comparten experiencias, se tratan temas de interés público y se genera una sensibilización frente a la participación ciudadana juvenil. En el año 2022 se llevó a cabo en el municipio de Granada, donde se realiza el taller de Memoria Histórica, a partir de un recorrido por la memoria del municipio, que los motivó a conocer la realidad y a trabajar por la paz y la reconciliación de su territorio.



Diálogos Juveniles, municipio de Granada, 2022

“El acompañamiento de la Corporación Prodepaz, es sobresaliente ya que los facilitadores del espacio realmente utilizaron unas dinámicas que nos permitieron acercarnos de forma más amena, más agradable a los otros jóvenes de los demás territorios de esta región que también se están pensando desde sus contextos la forma en la que pueden impactar a la región a sus territorios, específicamente hablando”



Brayan Stiven Bueno Herrera, Vicepresidente CMJ y Secretario de la Plataforma de Juventud, Granada, 2022.



Mercados del Oriente

El Modelo Mercados del Oriente en el año 2022, ha logrado excelentes resultados desde las acciones ejecutadas en los componentes de Fortalecimiento Empresarial, Estrategias de Comercialización y Reinversión Social.

Con esto, no solo se busca que el Modelo crezca y se posicione en la región, sino también, que las organizaciones campesinas y emprendedores vinculados sigan fortaleciendo sus iniciativas de negocio, desde un enfoque empresarial competitivo con prácticas eficientes de generación de valor, construyendo mejores oportunidades y buscando un enfoque de desarrollo sostenible para el territorio de la Corporación Prodepaz.

Hoy, Mercados del Oriente ha logrado darse a conocer en la región, gracias a una propuesta de valor viable desde el consumo consciente, la alimentación saludable, la agroindustria y el enfoque territorial de todas las acciones que se ejecutan en pro de los emprendedores y organizaciones campesinas del Oriente Antioqueño. Se ha estructurado un modelo integral, que busca acortar las cadenas de comercialización y mejorar las capacidades empresariales de nuestros vinculados que hoy suman más de 170 iniciativas de negocio.



Tulía María Uribe Jaramillo,
Asociación de Mujeres
Emprendedoras del
municipio de Abejorral –
ASOMEDEA, 2022

Desde que nos vinculamos a Mercados del Oriente, nos han apoyado de gran manera, capacitando a todas las mujeres que hacemos parte de la Asociación, con profesionales altamente capacitados y con un gran don de personas. Además, nos ayudan con la comercialización de nuestros productos en otros espacios por fuera de Abejorral, lo que permite dar a conocer nuestra marca y la producción de las mujeres de nuestro municipio.

ALIANZAS PARA EL FORTALECIMIENTO DE LOS MERCADOS CAMPESINOS

Desde el Modelo Mercados del Oriente y la Corporación Prodepaz, en alianza con el Proyecto Alianza Oriente Sostenible del Municipio de Rionegro, y cofinanciado por la Unión Europea, se ha venido ejecutando el Convenio de Asociación para el Fortalecimiento de los Mercados Locales del Oriente Antioqueño, donde se brindarán herramientas desde la transferencia de conocimiento, la dotación para los espacios de comercialización, la promoción y difusión, y el desarrollo de canales digitales para la visualización y conexión comercial para los mercados locales de los 23 municipios del Oriente Antioqueño.

En lo corrido del año, se ha logrado finalizar con éxito la primera fase, donde se han fortalecido de manera sustancial desde estos componentes, los mercados locales de 6 municipios (El Santuario, Granada, Cocorná, Alejandría, La Unión y San Vicente Ferrer), y para 3 fases posteriores se espera abarcar la totalidad de municipios pertenecientes a la subregión del Oriente Antioqueño.

FORTALECIMIENTO EMPRESARIAL

Dentro del componente de fortalecimiento empresarial, se logró consolidar un proceso de acompañamiento integral a las organizaciones y emprendedores vinculados del Modelo de Mercados del Oriente, desde los procesos de formación, acompañamiento personalizado, y alianzas estratégicas.

ESTRATEGIAS DE COMERCIALIZACIÓN

El Modelo Mercados del Oriente, ahora cuenta con varios espacios para la comercialización en el Oriente Antioqueño, el Área Metropolitana del Valle de Aburrá y a través de su tienda virtual. Podrás encontrar nuestros productos en los siguientes lugares:

- 👤 Corporación Prodepaz – Rionegro
- 👤 Cooperativa ALAGRO – Rionegro
- 👤 Campo Escuela La Guaca – Rionegro
- 👤 Tiendas Sancho Paisa – Sector Aeropuerto JMC, Rionegro
- 👤 Tiendas Sancho Paisa – Sector Las Palmas, Envigado
- 👤 Mercados Doña Rosa – Sector Aeropuerto JMC, Rionegro
- 👤 Restaurante Asados La 80 – Sector Belén, Medellín
- 👤 Tienda Granos de Arena – Sede ISAGEN, Medellín
- 👤 Restaurante Bioventas COREDI – Marinilla
- 👤 Restaurante Rancho Madero – Vía Marinilla El Peñol
- 👤 Estadero Mercados Campesinos – Vía Marinilla El Peñol
- 👤 Tiendas ECOSANOS – Rionegro
- 👤 Tienda HORTISANOS – El Santuario
- 👤 Jardín de Los Silleteros – Corregimiento de Santa Elena, Medellín
- 👤 Tienda de la confianza – Oficinas CFA, Rionegro



Nuestros aliados estratégicos



Yésica Quintero Montoya,
Oficina UMATA, municipio
de La Unión, 2022

Desde la Corporación Prodepaz y Mercados del Oriente, se ha apostado a fortalecer las deficiencias de las capacidades locales para implementar estrategias enfocadas a la seguridad alimentaria y la conservación ambiental. Además, se ha apoyado en procesos de formación a los emprendedores en temas que buscan la implementación de metodologías enmarcadas en economía solidaria, saludable y campesina. Desde las administraciones municipales, recalamos los procesos de comercialización que se han desarrollado desde Mercados del Oriente a través de todos sus canales para ser un modelo de desarrollo sostenible para todas las comunidades.



Ramón Martínez Ocampo,
Café Nare Alejandrino. Muni-
cipio de Alejandría, 2022

Mercados del Oriente ha sido una gran vitrina comercial para nuestra marca, dando a conocer la producción local, el potencial que tiene el Oriente Antioqueño y siempre desde el enfoque de comercio justo. Además, los procesos de formación siempre son pertinentes a las necesidades que tenemos como emprendedores o pequeños empresarios y nos apoyan con proyectos de fortalecimiento a las unidades productivas



CORPORACIÓN PRODEPAZ

📍 Calle 64 #52 – 39, Sector Altos de El Lago
Rionegro, Antioquia

☎ +57 (4) 531 44 22 ✉ info@prodepaz.org •comunicaciones@prodepaz.org

www.programadesarrolloparalapaz.org

